

El capitán Humberto Palamara Iribarne, 37 años, casado, tres hijos, ingeniero naval, oficial de Inteligencia alcanzó notoriedad el año pasado al resistirse a la incautación de su libro Ética y servicios de inteligencia por parte del mando naval, quien —afirma el capitán Palamara—, inicialmente había autorizado verbalmente la publicación del libro. Hoy, está sometido a proceso bajo los cargos de incumplimiento de deberes militares, no acatamiento de órdenes superiores y formulación de críticas a la Armada. El fiscal naval ha solicitado una condena de seis años de presidio.

Por MARCELO CONTRERAS
FOTOS: MAGLIO PÉREZ

Palamara es un marino con una fuerte vocación por las letras, pese a su formación matemática. Con la autorización de su superior mantenía una columna semanal en el *Díario Austral* de Punta Arenas. La tentación de escribir un libro —sólo esperaba una ocasión propicia— se presentó a raíz de una larga licencia, de un mes, además de un mes de vacaciones.

El tema resultó casi obvio para este oficial que se desempeñó por más de siete años en tareas de Inteligencia de la Armada —en funciones de analista, aclaró, nunca en la CNI ni vinculado a asuntos internos—. Su experiencia en el campo de la Inteligencia, unida a una cierta preocupación por la actuación de los Servicios de Seguridad en el pasado reciente, le proporcionaron el material para un libro que él define como altruista, pero que no pocos calificarían de quijotesco. *Ética y servicios de inteligencia* propone un código de ética para los agentes y los servicios de seguridad.

■ 8 APSI 489 14. NOV. 94

El libro se asoma a un mundo desconocido para el gran público, pese a que el autor sostiene que la mayoría de los textos sobre la materia son públicos y están disponibles en las librerías. Por cierto, no se divisan "secretos militares" a lo largo de las 204 páginas en las que trata sobre la Inteligencia definiéndola como conocimiento, organización y actividad. Quizás los capítulos más polémicos se refieran a las operaciones especiales de Inteligencia, la Contrainteligencia y en especial el último capítulo sobre la "guerra sucia". Y aun cuando no hay una referencia específica a los servicios de seguridad chilenos, ello pudo haber irritado la epidermis de la Armada, por cuanto en dichos capítulos se insinúa una severa crítica a los excesos y desbordes de estos servicios en sus operaciones internas para combatir la subversión.

En ese caso, sin embargo, se trataría de una objeción política y no estrictamente militar.

Capitán de Corbeta Humberto Palamara

"No soy



revelar supuestos secretos militares y poner en riesgo a su institución. Por estas dos razones está dispuesto a luchar por su derecho a publicar el polémico libro que aún los chilenos no tienen posibilidades de conocer y que quizás no conocan nunca, si el fallo de la

Corte Marcial le es desfavorable como pesimistamente teme el ex oficial de Inteligencia. Cree que la justicia naval, en general la justicia militar, no es independiente del mando y tiene pocas esperanzas de un fallo favorable a sus intereses.

Lo que le interesa defender es algo mucho más importante que el libro, pese a que invirtió en él todos sus ahorros y que está convencido de que es un aporte a la labor que realizan los servicios de Inteligencia en cualquier estado.

Lo que verdaderamente le importa es defender su honor militar, puesto en entredicho por la acusación de la Armada. Por ello, estima fundamental que el libro se difunda, se conozca y sea leído ampliamente, no sólo por la hermética comunidad de la Inteligencia, sino por todo el país. Y está muy decidido a que así sea.

"No soy un traidor" [artículo] Marcelo Contreras.

AUTORÍA

Palamara Iribarne, Humberto, 1957-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"No soy un traidor" [artículo] Marcelo Contreras. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)